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À noter dans vos agendas...
    NOËL

Mardi 24 décembre : Veillée de Noël
      17 h 30 : Ste Jeanne de Chantal             
      18 h 30 : ND de Lourdes
      19 h 30 : ND du Léman                                     
      23 h : Basilique

Mercredi 25 décembre :
    Solennité de la nativité du Seigneur
      9 h : ND du Léman                             
      10 h 30 : Basilique

Mercredi 1er janvier 2025 : 
      messe à la Basilique à 10 h 30

Dimanche 5 janvier : ouverture du Jubilé en
paroisse, messe en famille, 10 h 30 à la Basilique
(préparation 1re communion 9 h 30)

Dimanche 26 janvier : 
      Fête patronale ST FRANÇOIS DE SALES    
      Messe unique à 10 h 30 à l’église Ste Jeanne
      de Chantal (Vallées)

Dimanche 2 février : 
      Dimanche de la Vie Consacrée, 
      messe en famille, 10 h 30 à la Basilique
      (préparation 1re communion 9 h 30)

Dimanche 9 février : 
      Dimanche de la Santé (professionnels et
      aidants)

Mardi 18 février :
      Conseil Pastoral Paroissial (CPP) à 20 h

Samedi 5 avril : 
      Pèlerinage du Jubilé en paroisse à la Bénite
      Fontaine

Le temps de l'Avent est déjà bien commencé. 
J’aime ce temps qui nous invite à nous recentrer sur l’essentiel de notre
foi : la promesse de Dieu qui embrasse notre condition humaine en
Jésus. 
J’imagine que vous avez installé une crèche dans vos maisons. Le
saviez-vous ? On attribue l’origine de la tradition de la crèche à Saint
François d’Assise qui en 1223 en rentrant de Bethléem, imagine une
crèche vivante pour raconter aux fidèles la Nativité. La coutume est
reprise un peu partout en Europe laissant place à des figurines en bois
ou en terre. C’est à partir de la révolution que les crèches font leur
apparition dans nos maisons. Il était alors interdit de représenter des
scènes religieuses en public. Les croyants n’ont pas d’autre choix que
d’installer des crèches de Noël chez eux, à l’abri des regards. 
En cette fête de la Nativité, je souhaite que chacun trouve un moment
pour se recentrer sur ce mystère : celui d’un Dieu qui nous aime au point
de venir parmi nous. La simplicité de la crèche nous rappelle que la
vraie richesse réside dans l’amour partagé, dans le don, dans la
solidarité avec les plus petits et les plus vulnérables.
Que ce Noël soit pour vous et vos proches un temps de bénédiction et
de renouveau. Que la joie des bergers, la foi de Marie et Joseph, et la
paix chantée par les anges emplissent vos cœurs et vos foyers.

Joyeux et saint Noël à tous !

ÉDITO
Joie et Espérance à tous.
Marie BERAUD

www.diocese-annecy.fr/st-francois-en-chablais

Retrouvez-nous
sur O Clocher
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Rencontre avec le Père Alphonse Nkusi
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Élodie : Bonjour Père Alphonse.
Père Alphonse : Bonjour Élodie.
É. : Nous sommes ravis de vous accueillir au sein de la paroisse,
est-ce votre première mission en France ?
P.A. : Oui, c’est ma première mission. Mais ce n’est pas la première fois
que je viens en France. Je connaissais déjà le diocèse d’Annecy. J’y
étais venu trois fois !
É. : Est-ce qu’avant de venir en France, vous connaissiez le Père
Jean Claude ?
P.A. :  Je le connaissais, oui ! On s’est rencontré au Petit Séminaire !
Tous deux, nous sommes de la Province du Sud au Rwanda et du
Diocèse de Butare. Mais il est plus jeune que moi !
É. : Quand est-ce que vous avez été ordonné et qu’est-ce que vous
avez fait après ?
P.A. : J’ai été ordonné prêtre le 14 juillet 2001, après ma formation
sacerdotale au Grand Séminaire. Cela étant, j’ai exercé mon ministère
sacerdotal dans diverses paroisses et services généraux du diocèse.
Suite à de sérieux soucis de santé (deux opérations chirurgicales au
Rwanda sans grand succès), mon évêque s’est mis d’accord avec
l’évêque de Florence pour que je puisse aller me faire soigner en Italie.
C’est de cette façon que je suis parti pour l’Italie, avec comme
destination finale « Florence ». En Italie, on a dû m’opérer plusieurs fois,
mais à la fin, on a pu maîtriser mon mal avec succès. Maintenant je me
porte bien ! À Florence, j’ai vécu et exercé mon ministère au Centre, puis
au Sud et à la fin au Nord. Parmi les milieux où j’ai exercé mon ministère
sacerdotal à Florence, celui qui m’a beaucoup édifié, c’est celui au Nord :
la ferveur chrétienne est très forte, le sens de la famille est très accentué.
Après mon service pastoral dans le diocèse de Florence, me voici
maintenant en France, dans le diocèse d’Annecy pour continuer ma
mission.

É. Pourquoi avez-vous choisi de venir à Thonon, en paroisse de
Saint François en Chablais ?
P.A. C’est suite à un accord entre mon évêque à Butare et l’évêque
d’Annecy, que j’ai été nommé à Thonon-les-Bains, Paroisse Saint
François en Chablais, comme prêtre coopérateur, où je suis arrivé le 12
septembre 2024. Je n’ai donc pas choisi de venir à Thonon. J’ai obéi à
mon évêque !
É. Comment avez-vous reçu l’appel du Seigneur ?
P.A. : Ma famille est chrétienne et très pratiquante. Mon grand-père était
un des premiers catéchistes au Rwanda et nous avons des prêtres et
des religieuses dans ma famille. Mais ce n’est pas tout cela qui m’a
donné le goût de devenir prêtre !
Deux événements, un heureux et l’autre tragique, ont semé au fond de
mon cœur le désir de devenir prêtre du Seigneur. En premier lieu, deux
ordinations sacerdotales successives dans ma paroisse d’origine (quand
j’avais 9 ans, puis 13 ans). Voir un grand nombre de prêtres et l’évêque
en procession, tous en blanc, m’a fait beaucoup de joie et j’ai eu la soif
de devenir prêtre moi aussi. J’étais encore à l’école primaire et je faisais
partie des servants de messe. Arrivé au Petit Séminaire, ce désir a
disparu. Il m’est revenu vers la fin de mes études au Petit Séminaire, à
la suite d’un événement tragique : le génocide au Rwanda en 1994.
Quand j’ai vu tous ces massacres, je me suis dit que les Rwandais
avaient besoin de se réconcilier profondément pour pouvoir revivre
ensemble. Et pour les aider à prendre ce chemin, je voyais que le prêtre
était le mieux placé. C’est donc après ce malheureux événement que la
soif de devenir prêtre m’est revenue et à la fin elle est devenue réalité !

É. : Au sein de la paroisse quel accueil et quelles
missions vous ont été proposés ?
P.A. : Je suis arrivé ici au presbytère, le 12 septembre
2024 au soir. Le Père Jean Claude m’a chaleureusement
accueilli. Trois jours après, j’ai célébré ma première messe
à Thonon. La basilique était pleine. Après la messe,
beaucoup de fidèles m’attendaient devant la Basilique pour
me saluer et faire plus ample connaissance. Et d’ailleurs
une famille m’a invité chez elle pour partager le déjeuner !
Bref, j’ai été très bien accueilli.
Franchement, on ne s’est presque pas encore réparti les
tâches à accomplir. Mais je suis en train de faire tant de
choses. La célébration des messes, l'adoration et les
confessions sont nos activités principales de chaque
semaine. En plus de cela, j’offre mon service pastoral au
collège Saint Joseph, je participe à la catéchèse des
enfants et au catéchuménat des adultes, à la préparation
de baptême des enfants, à la préparation des futurs mariés
et à la rencontre du groupe des « Jeunes pro ».
É. : Merci mon Père, de nous avoir ouvert un peu de
votre vie.
P.A. : Merci à vous, Élodie, de m’avoir donné votre
précieux temps.

                 Propos recueillis par Élodie Challemel du Rozier
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POURQUOI ?

PROJET DU C.P.P.
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POURQUOI l’Avent, avant Noël ?

L’Avent, le temps de l’Avent (du latin adventus, « venue, avènement ») marque l’entrée dans une nouvelle
année liturgique : celle-ci commence chaque année avec ce temps de préparation à Noël.

Ce temps de l’Avent commence 4 dimanches avant la fête de Noël. Cette année, il a commencé le 1er
décembre et a ouvert l’année liturgique C.

Comme Jean-Baptiste qui proclamait un baptême de conversion en disant « Préparez le chemin du Seigneur,
rendez droits ses sentiers. Tout ravin sera comblé, toute montagne et toute colline seront abaissées ; les
passages tortueux deviendront droits, les chemins rocailleux seront aplanis ; et tout être vivant verra le salut de
Dieu, » l’Église nous appelle à vivre ce temps de l’attente de la naissance de Jésus, fils de Dieu, homme parmi
les hommes, comme un temps de préparation intérieure, de conversion intérieure. 

Pendant l’Avent, nous pouvons aplanir nos montagnes et rendre droits nos chemins vers le Seigneur, en
prenant le temps de prier, de méditer sa parole, en étant attentif à notre prochain, à celui qui a soif, celui qui est
seul, celui qui souffre, en cherchant à faire la paix avec nos frères, avec nos sœurs envers lesquels nous avons
des griefs, ou des offenses non pardonnées. 

Ce temps est un temps béni, un temps pour faire du bien, pour être en paix. C’est ainsi que nous serons prêts à
accueillir la naissance de Jésus, incarné, dans la fragilité d’un petit enfant, dans l’incertitude d’un voyage, au
creux d’une nuit d’hiver.

Nous pourrons alors chanter comme les bergers, les premiers témoins de cette naissance inouïe, la joie qui les
a illuminés, en entendant l’ange leur annoncer la naissance du Sauveur !

Les questions qu'on aimerait poser... pour comprendre la messe 
par Christine Nicod

Dans le transept de notre Basilique, nous avons la chance d'abriter les dernières œuvres
monumentales de Maurice Denis (1870-1943), deux toiles marouflées (collées sur le mur) :            
le Jardin des oliviers et la scène de la Résurrection. Ces immenses toiles sont soulignées par un
chemin de croix sous forme de bandeau continu à hauteur du regard, scènes d'un très grand
réalisme, inspirées des lieux où la passion du Christ s'est déroulée.

Dans le cadre de notre projet pastoral « À l'Écoute de la Parole de Dieu », notre paroisse,
soucieuse de partager ces œuvres inspirées des évangiles, a imaginé, en partenariat avec la ville
de Thonon, d'enregistrer un commentaire bien documenté, auquel vous pourrez accéder à partir
d'un QR Code.

Vous découvrirez le cheminement de l'artiste, animé d'une foi profonde, qui a participé néanmoins
à la vie des avant-gardes puisqu'il est le co-fondateur du mouvement des Nabis... 
Venez vite découvrir la suite...

Vous aurez à cœur pendant votre visite de ne pas troubler le recueillement de notre Basilique, en
utilisant vos écouteurs ou en mettant le son très bas. D'avance merci !

Bonne visite ! À partager sans modération !

Marie-Françoise Riallant

Le peintre Maurice Denis à l’honneur



La bénédiction des cloches a eu lieu le 9 juillet 1994.
Les 3 cloches qui ornent le clocher et qui ont été offertes
par des paroissiens s’appellent :
 
Cloche 1  : Lucie
Inscription : De l’aube au crépuscule
                   Dans le soleil ou la brume
                   Sonner toute naissance
Effigie : colombe de la paix
 
Cloche 2  : Marie-Joseph
Inscription : Je sonne pour la venue 
                   d’un monde meilleur
Effigie : Saint Joseph
 
Cloche 3 : Antoine
Inscription : Heures de peines et de joies
                    À tout vent
                    Sonner l’espérance
Effigie : Sainte Vierge

COM’UNION / DÉCEMBRE 2024
PATRIMOINE
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“ L’église Notre-Dame de Lourdes fête ses 60 ans “
1964-2024 

Il y a 60 ans notre belle église placée sous le vocable de
NOTRE DAME DE LOURDES (en référence à la grotte toute
proche située boulevard de la corniche) a vu le jour au milieu
d’un quartier en pleine expansion.
 

Petit historique :
Les terrains où ont été construits l’église et le presbytère ont été
donnés, échangés ou acquis dans les années 1942 à 1957.
 

À Noël 1957 le jeune abbé Jean BIRRAUX (1925 – 2021) a eu
pour mission la création de la paroisse Notre Dame de Lourdes
du côté ouest de THONON, devenue communauté depuis le
regroupement des paroisses en 2005. 
Durant 6 mois il célébrera la messe dans le réfectoire de la
colonie de vacances qui était situé en face de l’église
(emplacement de l’actuel restaurant pakistanais).
 

Une chapelle en bois provisoire a été construite par les
paroissiens en 1958. Elle a été déplacée une première fois au
fond du terrain pour permettre la construction de l’église puis
une seconde fois où elle est partie prendre l’air en montagne au
plateau des Moises sous le regard de Saint François de Sales.
 

En 1961 – 1962 le projet est « sur les planches ». L’architecte
de renom Maurice NOVARINA est retenu pour la création de
l’édifice et du presbytère jouxtant.
Les travaux de construction de l’église ont démarré en
septembre 1963 et ont duré un peu plus d’un an. La charpente
a été mise en place en août 1964.

La première messe célébrée a été celle de Noël 1964.
L’église a été officiellement bénie par l’évêque
Monseigneur SAUVAGE le 14 février 1965 ( le 11 février
étant le jour de la fête de Notre Dame de Lourdes) :          
« Que ce saint lieu soit un centre de fraternité et de
charité », extrait de son homélie.

Le presbytère a été achevé au printemps 1965.
L’association Notre de Dame de Lourdes a été créée en
1972 par une poignée de paroissiens pour gérer les
affaires de la paroisse, la vente du terrain arrière à un
promoteur en 1989, le financement de travaux importants
tels que le financement partiel du clocher, l’aménagement
PMR de la grotte, l’aménagement du parking inférieur, la
rénovation de l’orgue, et plus récemment la rénovation de
la chapelle.
 
Pour des raisons financières, le clocher lui, a été érigé 30
ans plus tard soit en 1994 sous la direction du Père
Gilbert DUCROT (curé de 1992 à 2007).

par Suzanne Gallay
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Historique des curés successifs de la paroisse de NDL

Noël 1957 : Création de la Paroisse NOTRE DAME DE LOURDES
      Père Jean BIRAUX, 1er curé -  Élie DETRAZ Vicaire
 

Avril 1968 : Père Max FICHARD 2e curé  - 
      Gaby DOCHE – BOSSON - LAGRANGE Vicaires

Septembre 1983 : Père Bernard DURET 3e Curé 
 

19 août 1984: André PETIT consacré « diacre » par l’Évêque Monseigneur 
       BARBIER à ND de Lourdes

Septembre 1992 : Père Gilbert DUCROT 4e Curé 

Fin de la paroisse de Notre Dame de Lourdes en 2005 qui devint communauté de Notre Dame de Lourdes rattachée à la grande
paroisse Saint-François en Chablais qui regroupe aussi les communautés de la Basilique, les Vallées et Vongy.

Curés successifs de la grande paroisse :
Septembre 2005 : Père Didier MILANI curé - Père Nicolas OWANA - Père FELICIEN - Père Alexandre DINETY vicaires
successifs

Septembre 2013 : Père Jean-Yves LE TUÉ curé  - Père Alexandre DINETY - Père Alain CURRAL vicaires successifs

Septembre 2020 : Père Jean Claude MUTABAZI curé - Père Alain CURRAL - Père Placide UWINEZA - Père Alphonse
NKUSI vicaires successifs - Père Antony MSFS au service du doyenné

7 juillet 2024 : Pierre DUPUY consacré « diacre » par l’évêque Monseigneur Yves LE SAUX à NDL
 
Sans oublier Monseigneur Jean-Paul GOBEL au service de la paroisse depuis de nombreuses années.
Et nos défunts les Pères BIRRAUX (Vongy) , BERTHOUD (Vallées), GURLIAT (Visitation)

PATRIMOINE
WWW.DIOCESE-ANNECY.FR/ST-FRANCOIS-EN-CHABLAIS

Rêverie de clocher 
(poème du Père Gilbert Ducrot)

Clocher,
Au-dessus d’un quartier rassemblé,
Dans un coin de ma ville
Auprès d’une église,
Vers le ciel pointé,
Dans la nuit,
Dans la pluie,
Le soleil ou la neige, 
Je veille !
 
Ramasser les orages,
Éviter les dommages,
Réveiller vite à l’incendie,
Tels sont mes soucis !
 
Au-dessus des abris
Des hommes mes amis,
Entre terre et ciel immense,
J’assure la permanence.

Lorsque le couple avance dans la lumière ;
Lorsque l’enfant s’éveille à la vie ;
Quand l’aïeul ferme doucement ses paupières ;
Je chante… Je souris… Je prie…

Entendez-vous la cloche annoncer le sommeil,
Égrener ses derniers coups au soleil couchant,
Dans le calme du soir, sous la lune qui veille,
N’aimeriez-vous pas… mourir aussi doucement !
 
Je veille, allez-vous en
À vos usines ou à vos champs ;
À la montagne ou à la plage..
Allez tranquilles, je vous attends !
 
Toi qui viens à l’assemblée...
Toi qui ne viens pas, ailleurs attiré,
Vous tous trop âgés ou malades au lit
De ma voix, matin et soir,
Ou à l’heure de cafard,
Je vous unis.
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60 ans de l’Église Notre Dame de Lourdes
7 et 8 décembre 2024 
Les festivités ont débuté le samedi soir par un très beau concert d’orgue interprété par Sylvain Boudou et le chœur
d’hommes Non Nobis.
Le lendemain midi, un repas gourmand attendait les paroissiens dans la salle Jean Birraux.
En fin d’après-midi, de nombreux fidèles ont suivi la procession mariale aux flambeaux depuis la grotte de Notre Dame
de Lourdes jusqu’à l’église pour la messe de clôture. Une importante assemblée a célébré la fête de l’Immaculée
Conception et l’entrée en catéchuménat d’une cinquantaine de jeunes et adultes.
À l’issue de la cérémonie, le Père Jean-Claude Mutabazi a chaleureusement remercié Suzanne Gallay pour son
investissement et son dévouement depuis de nombreuses années au service de cette église.
Les deux soirées se sont terminées autour d’un sympathique vin chaud.
                                                                                                                                                            Livia Cheysson

WWW.DIOCESE-ANNECY.FR/ST-FRANCOIS-EN-CHABLAIS
VIE PAROISSIALE
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Accueil Écoute Chablais à Thonon les bains
 

Ce lieu d’accueil et d’écoute depuis 25 ans, créé par l’église diocésaine, est une réelle présence
au cœur de la ville pour tous ceux qui vivent des difficultés et/ou crises personnelles (deuil,
précarité, chômage, problèmes relationnels, de santé, solitudes …)
Nous sommes une équipe de 6 personnes bénévoles formées à l’écoute et à l’accompagnement
assurant des permanences gratuites tout au long de la semaine. Nous sommes désormais
accompagnés par Anne-Sophie Renucci, psychologue clinicienne, pour une supervision
mensuelle.
Quoi que vous viviez de difficile dans vos vies, il est nécessaire de ne pas marcher seul(e), pour
pouvoir avancer pas à pas, en osant poser des mots sur ses propres maux. La fraternité si chère
à notre Pape François, nous montre combien l’écoute est la première attitude qui accompagne
nos existences. Il nous dit : « Nous souffrons aujourd’hui, d’une famine de la fraternité, qui résulte
de nombreuses situations d’injustice, de pauvreté et d’inégalité… ». [1]

Que vous connaissiez quelqu’un en souffrance, ou que vous-même viviez des temps douloureux,
sachez que nous sommes là pour vous. La porte est ouverte.
Osez la rencontre !

[1] Discours du Pape François au Conseil de sécurité des Nations unies
 
                 Accueil Écoute Chablais : 
                 2 ter, rue des Italiens 
                 74200 Thonon-les-Bains (près du centre Don Bosco)
                 04.50.17.27.71
 
                  L’équipe : 
                  Martine Besson-Picut : lundi après-midi
                  Pierre Dupuy (diacre) : mardi matin
                  Anne Barnoud : mardi après midi
                  Livia Cheysson : mercredi
                  Isabelle Peillex : jeudi après midi
                  Daniel Pignal (diacre): complète les permanences.
 

                  Anne-Sophie Renucci : psychologue superviseur.

SERVICE
COM’UNION / DÉCEMBRE 2024

LE COIN DES PLUS JEUNES
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Agence Thonon

16 avenue Jules Ferry
74200 Thonon-les-bains

04 50 71 24 84
mma.thonon@mma.fr

Agence Douvaine

32 avenue de Thonon
74140 Douvaine
04 50 94 32 33

mma.douvaine@mma.fr

Reliez les points de 0 à 99

N°Orias 13010201 – www.orias.fr

http://www.orias.fr/

